

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARGELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA NOCHE

El Liberal en Murcia

ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE LEYANTE
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA DIPUTACION

(Tercera sesión)

Anoche celebró la Diputación la tercera sesión, continuando el despacho de los asuntos pendientes.

Concurrieron los diputados señores Peña, Lara, Narbona, Albaladejo, Martínez Pareja, González, Carreño, Pinilla, Cánovas y Zapata.

Presidió la sesión el señor Lizana.

El arriendo del contingente

El primer asunto que se puso a discusión, fué el pliego de condiciones para el arriendo del contingente.

El señor Narbona, dijo que había hecho un detenido estudio del mismo, creyendo que se deberá fijar como premio de cobranza: un 3 por 100 pasando la recaudación del 70; el 4 id. del 80, y el 6 id. del 90, señalando el 10 por 100 de las cantidades por atraso, siempre que la recaudación corriente excediera del 80 por 100.

El señor Albaladejo creyó difícil la presentación de postores con dicha proposición, haciendo esta otra:

De 60 a 75, el 5; de 75 al 90, el 8, y del 90 al 100 el 10.

Intervino el señor Peña, diciendo que era enemigo de los arriendos, con más motivo cuando se trata de corporaciones bien organizadas, que pueden conseguir el cobro de lo que les pertenece.

Citó los últimos anuncios de arriendo en que no hubo postores, añadiendo, que en Agosto último, viéndose la presidencia que la recaudación venía abajo, decidió arrendarla; pues al saber al señor Balibrea acudió al señor Lizana ó viceversa, es lo cierto que este espontáneo arrendamiento ha hecho el servicio en los dos últimos meses con excelente resultado, lo cual le hace pensar que tal vez fuera beneficioso para los intereses de la Diputación este procedimiento de recaudación.

Por consecuencia, es manester dar facilidades para que haya postores, creyendo más aceptable la proposición del señor Albaladejo.

Sobre la conveniencia de una ú otra proposición, se discutió largo rato.

Se aplaudió por el señor Narbona la celosa labor del comisionado don Anselmo Lorenzo, gracias a la que se debe la importante recaudación obtenida en Septiembre último.

Se barajaron los números de recaudaciones pasadas y presentes, deduciéndose que ordinariamente se recauda del 60 al 70 por 100 del presupuesto.

Por fin se conviene una nueva proposición, que es: el 4 del 60 al 75; del 75 al 90, el 6 y de 90 a 100, el 8.

Para los atrasos esta otra: hasta 20.000 pesetas el 10; de 20 a 40, el 12; de 40 a 60, el 16, y de 60 a 100, el 20.

La recaudación será directa de los Ayuntamientos.

Aprobado el pliego de condiciones para el arriendo del contingente, se acuerda ofrecerlo al señor Balibrea por el que quiere ponerlo en práctica mientras que el servicio no sale a subasta.

Un donativo

El señor Lizana invitó a la corporación a que señalara la cantidad que se habrá de abonar a los que han hecho la recaudación en Agosto y Septiembre.

En las bases oficiales hechas con la ordenación de pagos, ya se convenia, pero surgió la duda de si de ciertas cantidades ingresadas en caja se había de descontar el oportuno tanto por ciento de cobranza.

La presidencia propuso que la Comisión provincial estudiara el asunto y propusiera, y el señor Peña, a su vez, solicitó un voto de confianza para que el señor Lizana, que es el que ha entendido en el arrendamiento oficial y por consecuencia, el que mejor conoce el trabajo realizado, abonara lo que fuera de justicia.

El señor Lizana no lo aceptó, conviniendo en que la Diputación lo decidiera.

Siguió larga discusión, y cuando ésta se hallaba en su apogeo, recibió el señor Lizana una carta de los arrendatarios, dejando para los asilos lo que les pueda corresponder.

Se acordó un voto de gracia, y ya, en este aspecto la cuestión, el presidente aceptó el voto de confianza.

Una subvención

Se aprobó una subvención de doce mil pesetas para la casa de Misericor-

dia de Cartagena, desestimándose otra que se pedía para el Hospital de dicha ciudad.

Los señores Martínez Pareja y Pinilla, no se opusieron, pero dijeron que en Cieza y en Lorca hay también asilos muy necesitados de recursos.

El señor Lizana, dijo que las doce mil pesetas que se conceden no influirán en el presupuesto, puesto que será la cantidad que vendrá a compensarle de las láminas del cardenal Belluga.

El reparto

Quedó aprobado el reparto del contingente provincial.

El presupuesto

Con algunos aumentos que aprobó el presupuesto para el año 1910.

Requisición de libros

Se acuerda pagar a don José Verdú los ejemplares de su obra «Cantos populares» y adquirir 25 de la del señor Herrera «El Sacrificio».

No hubo más asuntos, terminando las sesiones del presente periodo semestral.

LORCA

Es grande el entusiasmo que reina actualmente en esta población, en favor de las víctimas de la campaña de Melilla y de sus familias. Los empleados del Ayuntamiento, los de la central eléctrica y los de la cárcel del partido, han donado un día de sus haberes para que la Junta de Damas se encargue de unirlos a los fondos recaudados y a los que viene recolectando por distintos modos.

Mañana se celebrará, también, en el teatro Guerra, una función extraordinaria dedicada generosa y espontáneamente por todo el personal de la compañía, la orquesta, la empresa, la dependencia en general, dueños del teatro y la central eléctrica, a engrasar la recaudación para nuestros héroes soldados.

¡Bien hayan las almas nobles que así cumplen con los más sagrados deberes de humanidad y patriotismo!

A todos cuantos cooperen a tan alto fin, enviamos la expresión de nuestra simpatía y gratitud.

Esta noche termina la compañía que tan brillantemente ha trabajado en el Teatro Guerra, la temporada de feria, poniendo en escena «El señor Joaquín», «Lysistrata», «La viejecita», «Mal de amores» y «El cine de embajadores».

Antes que salga de Lorca esta agrupación de artistas, que tan justamente ha conquistado aplausos y simpatías, nos complacemos en reiterarle el testimonio de nuestro afecto, deseándole muchos triunfos no interrumpidos y el gusto con que volveremos a verla trabajar en el Teatro Guerra.

Ha salido para Valencia, con objeto de formar parte del tribunal de examen para correos, el administrador de estas oficinas D. Diego Pallarés Belmás.

Con dirección a la capital salieron ayer en el correo, el alcalde D. Francisco Méndez Sánchez, el consador D. Ezequiel García y el secretario de la alcaldía D. Avelino Salazar.

Aplazadas las instalaciones de la feria hasta hoy, esta noche terminarán las veladas en la plaza de Solón, con un vistoso castillo de fuegos artificiales. El tiempo ha venido favoreciendo notablemente el periodo de feria, sin que una nube siquiera haya molestado a los feriantes en tantos días. Anoche comenzó a sentirse un poco el frío, viéndose muchos abrigos por primera vez.

Tenemos el gusto de reproducir una carta que tres distinguidos jóvenes de la localidad, actualmente en el ejército de operaciones en Melilla, dirigen al señor alcalde.

Dice así:

Nador 11 de Octubre 1908.

Señor alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Lorca.

Muy señor nuestro: Con satisfacción inmensa hemos recibido un telegrama, en el que nos felicita por nuestro comportamiento en el combate del 30 y nuestra suerte.

Nos cabe la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber como buenos españoles.

Damos a usted las más expresivas gracias y en espera de poder recibir otros telegramas por el estilo, quedan de V. afectísimos s. n. q. b. s. m., sus

paisanos Manuel Sastre, Pascual Ibañez, Alberto Blanco.

Por diez y siete días, a contar del 15 del corriente, se verificará por el señor Ingeniero fiel contratista de pesas y medidas, el contraste de las mismas y de los aparatos de pesar y medir en los días hábiles de nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde, en el local de la inspección de la plaza de Abastos.—17 Octubre.

EL RECARGO EN LAS REDENCIONES

A REDIMIDOS Y EXCEDENTES

Un proyecto de Hacienda

El proyecto de ley del ministro de Hacienda para cubrir los gastos de la guerra, ha causado en todas partes malísimo efecto.

Los que desde hace seis años hasta ahora se consideraron redimidos por haber dado el dinero que marcaba la ley y los que por excedentes de cupo no fueron llamados a favor de la ley misma, se ven ahora metidos de golpe y en pelotón en el apremio de dar quinientas pesetas más, si quieren tener la seguridad de no ir a Melilla.

El proyecto ha caído muy mal en todos los que tienen que dar los cien duros. Hasta a mauristas muy sumisos hemos oído decir, sin poderse contener, que Besada no es tan hacendista como se decía.

Mientras estas protestas se agrandan y exteriorizan, cumpliremos con el deber de enterar a los interesados con el posible detalle de lo que pide esa ley:

Art. 4.º Los reclutas en depósito correspondientes a los seis últimos reemplazos, de 1903 a 1908, ambos inclusive, exceptuados de prestar el servicio ordinario de guarnición por haberse redimido a metálico, satisfarán, en concepto de contribución extraordinaria y por una sola vez, la suma de 500 pesetas como redención del servicio también extraordinario que habrá de prestar durante el año próximo el ejército de ocupación de las posesiones africanas.

Art. 5.º Satisfarán asimismo dicha contribución los reclutas que, habiendo resultado excedentes de cupo en los seis últimos reemplazos de 1903 a 1908, no hayan sido llamados a las armas con ocasión de las operaciones militares realizadas en Melilla.

Art. 6.º Los reclutas en depósito redimidos a metálico y los excedentes de cupo de los seis últimos reemplazos, de 1903 a 1908, que no satisficieron antes del día 30 de Noviembre próximo la contribución establecida en los artículos precedentes, serán relacionados y sorteados en el mes de Diciembre siguiente para ser destinados a formar parte del ejército de ocupación de las posesiones africanas en el año próximo.

Art. 7.º Cuando, verificado el sorteo a que se contrae el artículo anterior, alguno de los excedentes de cupo de los reemplazos de 1903 a 1908 justificasen ser pobres en el sentido legal, a tenor de los artículos 15 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento civil, computándose para ello los haberes que disfrutaban el interesado y sus padres, quedará exceptuado de prestar el servicio extraordinario a que estarán sujetos los que dejen de satisfacer por una sola vez la contribución referida.

Art. 8.º Los jefes de las zonas de reclutamiento exigirán antes del día 15 de Diciembre del año actual de los reclutas en depósito y de los excedentes de cupo comprendidos en los precedentes artículos la presentación del documento que acredite haber ingresado en las cajas del Tesoro el importe de la contribución extraordinaria que se establece, quedando exceptuados de prestar servicio activo mediante la entrega de un pase que para ello les autorice.

Las delegaciones de Hacienda de las respectivas provincias remitirán a las zonas de reclutamiento, dentro de los ocho primeros días del mes de Diciembre, relación de los individuos que hayan satisfecho el importe de dicha contribución, a fin de que se les elimine de la relación de reclutas redimidos y excedentes de cupo que hubiesen de ser sorteados.

Art. 9.º Cuando los reclutas en depósito y excedentes de cupo a que se refieren las prescripciones de esta ley estuviesen en el extranjero ó fuera de su residencia habitual, quedarán obligados sus padres a satisfacer el importe de la contribución extraordinaria que se establece, y si ésta

no fuese satisfecha y el interesado, sea cual fuere su residencia, no se presentase en la zona de reclutamiento a que perteneciera en la segunda quincena de Diciembre próximo, se le tendrá como desertor para todos los efectos, y en ningún caso podrá ser indultado sin que satisfaga el importe de esta contribución extraordinaria.»

CARAVACA

¿DESGRACIA O CRIMEN?

Las noticias recibidas ayer de Glicio, de haber sido encontrado en el fondo de un pozo, el cadáver del joven capataz de minas D. Manuel Alcayna Navarro, produjeron una impresión tristísima, por tratarse de un paisano que contaba con las simpatías de todos.

Trágico, en verdad, y doloroso ha sido el final de un muchacho que comenzaba ahora a vivir, habiendo encontrado la muerte al empezar el ejercicio de su carrera, pues solo llevaba unos veinte días al servicio de la Mancomunidad de las minas de hierro de Cehegin.

Da oírlo sucedió tan lamentable desgracia, no podemos dar cuenta, porque al parecer no hay datos. Solo se sabe que el viernes por la tarde estuvo acompañado hasta las cuatro y media de un criado que envió su familia de ésta con algunos encargos; que después de anochecido fué notada su ausencia, procediéndose a su busca, siendo encontrado su cadáver horriblemente mutilado en el fondo de un pozo.

Esto es lo que se dice, sin que podamos responder de la veracidad de estas versiones.

¿Se trata de una desgracia? ¿Se trata de un crimen? La justicia depurará los hechos, aclarando el misterio que envuelve este trágico suceso.

El cadáver del malogrado joven fué trasladado anoche a Cehegin y esta mañana se ha verificado el entierro, el que ha asistido numeroso acompañamiento de aquél y de este pueblo.

Immensa es la pena que embarga a la atribulada familia del infortunado Manuel; el dolor que experimenta no tiene límites; solamente el tiempo y los buenos amigos irán mitigando en algo esta horrible desgracia que todos sentimos y todos lloramos con ellos.

¡Deseansen en paz!

NOTICIAS DE CARTAGENA

Teatros y Cines

No puede quejarse del público cartagenero la compañía que bajo la dirección de los señores Larra y Balaguer, viene actuando en el Teatro-Circo, por las distinciones con que a diario la viene acogiendo, ni mucho menos la empresa, que ve la taquilla siempre concurrida.

Tanto «La fuerza bruta» como «Por las nubes», puestas ayer en escena por tarde y noche, alcanzaron una interpretación perfecta, escuchando los artífices merecidísimos aplausos.

El rejuvenecido coliseo de la plaza del Rey, se ha visto también todas las noches muy favorecido por el público.

Con la función de anoche cerró sus puertas por ahora.

Los cines, que en número de tres actúan ahora en Cartagena cuantando sus sesiones por llenos, especialmente el que los hermanos García tienen establecido en la calle Honda, al que parece que se da cita en las primeras sesiones, lo más selecto de la sociedad cartagenera, con solo el atractivo de preciosas y variadas películas.

Agresión a un guardia civil

Tenemos entendido, que anoche en Portsañ, un sujeto apodado «El Perdig», hizo un disparo de arma de fuego, sin consecuencias, sobre el comandante del puesto de la guardia civil.

El agradió respondió a la agresión con otro disparo, dándose aquél a la fuga, al parecer sin sufrir ningún percance.

EL OCULISTA FRANCÉS

de la Facultad de Medicina de París Doctor Augusto Nicolás, que, en su oficina de Murcia, plaza de Julián Romea 5, obtiene tantas curas maravillosas, gracias a su tratamiento especial y vegetal, acaba de abrir en Cartagena, calle del Duque 11, una consulta, donde recibe los miércoles y jueves de cada semana, de 11 a 1 y de 2 a 5.

Soldado al Hospital

Procedente de La Unión, a donde fué para reponerse el lado de su familia de las heridas sufridas en el combate del 27 de Julio contra los rifeños, regresó ayer a esta el soldado del regimiento de Melilla Manuel Medina Más, ingresando nuevamente en

el hospital de Marina, por haber sufrido un notable retroceso en su curación.

Viajero

Ha marchado a Madrid el profesor de las Escuelas de Industrias de esta ciudad, don Eusebio López.—18 Octubre.

(Por telégrafo)

Un asesinato

Cartagena 18 (11 n.)

En el muelle de Alfonso doce se ha cometido esta noche a las nueve un cobarde asesinato.

Francisco Fernández Riquelme ha disparado a traición cinco tiros a Pascual Rubio, guarda de la Compañía Cantabro-asturiana, matándole.

Se cree que los móviles del crimen han sido resentimientos entre el matador y la víctima.

Esta gozaba de buena conducta. Deja numerosa familia.

El agresor ha sido detenido por los carabineros.

CORTES

(POR TELEGRAMA)

SENADO

(SESION DEL DIA 18)

Sin interés

La sesión del Senado careció por completo de interés, por lo que nos abstenemos de telegrafiarla.

CONGRESO

(SESION DEL DIA 18)

Antes de la sesión

Expectación

La expectación por el debate de esta tarde en el Congreso es grandísima.

Se han agotado las papeletas para las tribunas.

Los diputados se ven agobiados de peticiones.

Diputados que llegan

Hoy llegaron Soriano, Sol y Ortega, Beltrán y Mueitu, Carnar, Moles, Marial y otros muchos.

Precauciones

En los alrededores del Congreso se adoptaron grandes precauciones policíacas.

Lo que dice Maura

Al salir esta mañana Maura de Palacio manifestó que no hay por su parte nada que justifique la expectación actual.

En el asunto—añadió—yo no tengo nada más que la mitad del diálogo y mis convicciones.

El Parlamento es el soberano y él decidirá lo más conveniente.

Esta tarde iremos al Congreso y ya veremos lo que ocurre.

Empieza la sesión

La sesión se abre a las tres cuarenta y cinco.

Los escaños y tribunas se ven llenos.

Aprobada el acta de la sesión anterior se concede la palabra a Moret.

Se produce en toda la Cámara gran expectación.

DISCURSO DE MORET

Primera parte

Empieza el jefe del partido liberal su discurso, diciendo que no puede ocultar la preocupación de su espíritu en las actuales circunstancias y después del interregno parlamentario.

En un largo párrafo muy vibrante bosqueja la situación actual.

Todo está por parte del Gobierno bajo amenaza, hasta la tribuna del Parlamento, sobre la cual parece hay una coacción. (Bien en las minorías).

Traza un cuadro vigoroso de la situación de España al empezar la guerra; la agitación que la guerra produce; el conato de indisciplina que llega hasta atemorizar a los soldados que eran llamados a combatir en África y las manifestaciones de protesta en varias capitales.

Todo parecía indicar que se había llegado a una de las situaciones más críticas de la nación.

El Gobierno había perdido la dirección del poder público por falta de precisión.

Expone cómo los sucesos de Barcelona en un principio se creyeron de origen separatista y cómo luego el sentimiento de la patria afectó sobre todas las cosas por la propia energía del país y todos, incluso aquellos que en un principio se opusieron a la guerra, se declararon partidarios de ella.

La energía del país y el brillante ejército sofocaron el movimiento de

Barcelona, Zaragoza y otras capitales. En un párrafo elocuente canta el heroísmo del Ejército.

Dedica un recuerdo a las víctimas del barranco del Lobo.

Recuerda que al comienzo de los sucesos el Gobierno decretó el silencio y la suspensión de garantías, recurso que solo emplean los gobiernos débiles.

Refiere cómo la censura la ejercían el capitán general y el Gobierno, impidiendo que supiéramos la relación detallada de los sucesos de Barcelona.

Quiero buscar la verdad oficial para que no se diga que pretendo atenuar, exagerar ó disculpar.

Voy a buscarla en la memoria del fiscal del Supremo.

Pregunta qué hacían las autoridades ante la propaganda que se hacía en Barcelona, incluso en los cinematógrafos y teatros, a pesar de que la Clerva se ocupaba de todo, hasta de que se acabasen a determinada hora los espectáculos.

Lée los datos que posee de los daños.

Hay en Barcelona 51 iglesias y se quemaron 21.

Conventos hay 75 y se incendiaron treinta y tantos.

La voluntad del pueblo no se ha manifestado fuertemente incendiando iglesias.

Se extiende historiendo los sucesos de Barcelona, con arreglo a los datos de la memoria del fiscal del Supremo.

Pregunta al Gobierno qué ha hecho en Barcelona a los dos años de gobernar, teniendo cuantos elementos había deseado.

Qué hicieron el gobernador y el capitán general de Barcelona.

Nadie estudió los distintos elementos de aquel conglomerado social.

Nosotros que os dimos toda clase de facilidades y elementos, no podemos aparecer como cómplices. (Aplausos en los liberales.)

Recuerda lo ocurrido en la junta de autoridades antes de suspender las garantías y la famosa declaración de Osorio de que él solo se bastaba para dominar la situación.

Desiste de recordar otros hechos referentes al capitán general y Osorio.

Debo referirme a Maura y Linares, porque éste es para mí el capitán general.

Soriano: ¡Vaya un capitán general! (Campanilleos.)

Moret recuerda las condiciones en que se hizo en Barcelona el embarque de tropas para Melilla.

¡Ningún capitán general hubiera consentido ciertos insultos que se oyeron.

Pregunta al Gobierno qué ha hecho después de gobernar con calma, con una mayoría modelo, con unas oposiciones que le han ayudado hasta sacrificarse muchas veces en sus intereses de partido.

Soriano: Eso es verdad.

Moret: Tengo que hacer constar vuestra improvisación, tanto más culpable cuanto habeis dispuesto de todos los elementos necesarios.

Examina la conducta del Gobierno, diciendo que ha cumplido las leyes, pero sucede ahora que el Gobierno no solo es responsable de los sucesos sino que por su culpa nacieron y cundieron, y no tiene la autoridad moral necesaria para aplicar las leyes con severidad.

Vosotros que tenéis la responsabilidad moral de los sucesos carecéis de esa autoridad para la represión severa.

Dios, que es omnipotente, tiene una justicia distributiva que aplica con piedad. (Aplausos en los liberales.)

Se conceden algunos minutos de descanso al orador.

Segunda parte

Transcurrido el descanso concedido a Moret, se reanuda la sesión, siguiendo en el uso de la palabra el jefe del partido liberal.

Continúa ocupándose de la guerra en el Rif, elogiando al Estado Mayor Central, que fué creado gracias a los trabajos de los liberales, y que ha puesto rápidamente en Melilla un numeroso ejército.

Tiene duras palabras de censura contra el silencio guardado por el Gobierno en la cuestión de la guerra y objetivo de la campaña.

Pide que se nos diga claramente por qué fuimos a Melilla.

El silencio del Gobierno ha dado ocasión a que se lancen y se crean varias hipótesis, incluso una que da como cierto que fuimos empujados por Francia.

Caminamos completamente desorientados por culpa del Gobierno que no tiene el sólo el derecho a saber el objetivo de la campaña.

(Muy bien.)

Insiste en la urgente necesidad de

que se había claro para que cesen las alarmas e inquietudes despertadas no sólo en España sino también en Europa.

Los Gobiernos necesitan para gobernar la firma de la nación en conformidad con el Parlamento.

El Gobierno ignoraba que tuviera que ir a Melilla.

Demuestra esto el hecho de que nada había preparado.

De haberlo sabido hubiera consultado con los hombres públicos que pasaron por las responsabilidades del poder durante la guerra anterior, tales como el ilustre general López Dominguez.

Si se hubieran organizado divisiones reforzadas, como pedían los liberales, se hubieran evitado muchas cosas, incluso dejar sin guarnición a Barcelona en momentos verdaderamente críticos.

Estas imprevisiones son de tal naturaleza, que obligan a los Gobiernos a retirarse del poder.

Examina las dificultades que ofrece la penetración pacífica en Marruecos.

Los liberales no podemos continuar prestándonos apoyo en la función gubernativa del país.

Dirigiéndose a Maura le dice:

—Su señoría puede hacer un gran servicio al país si prepara la sustitución del Gobierno por otro que interrumpa la serie de calamidades que caen sobre España, sobre todo después de la reprensión que ciertos sucesos han tenido en el extranjero.

(Grandes aprobaciones por las minorías).

Moret arroja en duros ataques contra La Cierva por sus frases despectivas contra personas ilustres y de grandes prestigios, en sus desahogos diarios.

(La Cierva, contrariado, lo niega, diciendo a Moret que hace caso de cierta parte de la prensa).

(Las minorías protestan.)

Moret insiste en que el Gobierno debe ir preparando su sustitución, dejando el paso franco a quien pueda devolver la tranquilidad que el país ha perdido.

Elogia al general Linares y a González Besada cuya labor se destaca de la de los restantes consejeros de la corona.

Elogia a la mayoría conservadora, pero la dice que el patriotismo la obliga a facilitar los medios necesarios para que no falten recursos al ejército que opera en África.

Y vosotros—termina dirigiéndose al Gobierno—no podéis continuar gobernando. (Aplausos en las minorías. Ovocación en los liberales.)

Respuesta de Maura

Le contesta Maura en medio de gran expectación.

Reconoce la importancia del discurso de Moret.

Dice que el Gobierno no se ores infalible y no elude ninguna responsabilidad.

Hemos acudido ante el Parlamento para que se nos exijan y para ser residiendo en el país lo creéis.

Es injusto acusarnos de silencio en la cuestión de Marruecos.

Los sucesos sólo han podido sorprender a escasas personas.

Fuimos al Rif por que no se han cumplido en Melilla los tratados a que se comprometió el sultán de garantizar nuestros intereses y para las operaciones de policía se nos hizo indispensable ocupar la Rastiga y Cabo del Agua.

Las luchas de las kabilas tuvieron a Melilla bloqueada muchos meses por los kabilas y considerándonos impotentes realizaron actos de salvajismo.

Por esto y por los compromisos que tenemos con otras naciones nos vemos obligados a intervenir por cuenta propia en el Rif y toda la costa norte de Marruecos.

De lo contrario nos hubieran expulsado lentamente y hubiéramos incurrido en una prevaricación nacional. (Aplausos en la mayoría.)

Niega que el Gobierno estuviera desprevisto como lo prueba el que pidió y obtuvo créditos extraordinarios.

Viso el suceso de Julio que no pudimos evitar. (Extrañeza.)

Jamás ha pensado el Gobierno extender la campaña a territorios ajenos al Rif.

No somos conquistadores, ni fuimos en concepto de guerra, si no a ocupar los sitios necesarios para hacer respetar nuestros derechos.

Atribuye los sucesos de Barcelona a agitación antimilitarista y a la intervención de los anarquistas y revolucionarios, enemigos permanentes de la integridad nacional.

Soriano interrumpe con frecuencia y Dato le llama al orden.

Maura intenta demostrar que no hubo imprevisión por el Gobierno y que la represión fue eficaz y adecuada.

Los republicanos protestan y vociferan. (Campanillazo del presidente.)

Maura: Estimulé todas las energías políticas para agruparlos y que vinieran a integrar los partidos nacionalistas de la derecha ó de la izquierda, pero declino que no lo conseguí aunque lo he intentado.

Dice que la opinión española está con él, como lo revelaron las últimas elecciones. (Protestas formidables en las minorías y aplausos en la mayoría.)

Explica la intervención del Gobierno en los sucesos de Barcelona, declarando que fueron gravísimos.

Afirma que contra ellos sólo ha habido el funcionamiento de los tribunales que determinan las leyes.

Termina diciendo: abandonaremos el Gobierno si nos convencemos que no contamos con el apoyo de la opinión, pero tampoco nos iremos un momento antes, porque yéndonos a deshora incurriríamos en grave responsabilidad. (Aplausos en la mayoría.)

Se acuerda la reunión de las secciones y se levanta la sesión.

PASILLOS

Muchos generales Madrid 13 (9 n.)

Durante la sesión de esta tarde en el Congreso, se advirtió, a más de la extraordinaria animación del día por el discurso de Moret, la presencia de muchos generales, entre ellos Weyler, Luque y Polavieja.

Los diputados catalanes no formaron grupo en su escano según costumbre, sino que se les veía diáspora aquí y allá.

La decantada solidaridad ha pasado a la historia.

Sí y Ortega

Al entrar Sol y Ortega en los pasillos del Congreso, recibió infinitas felicitaciones por la prudentísima actitud en que se ha mantenido frente a los sucesos de Barcelona.

Aunque el senador y diputado habló poco con quienes le saludaban, fué lo suficiente para hacer oír que viene decidido a hablar claro.

PROVINCIAS

Servicio policíaco Gijón 18 (7 n.)

El agente de policía de Barcelona Anselmo, que se halla aquí en comi-

sión del servicio en unión del inspector de Gijón, han sorprendido a tres mujeres que expendían moneda falsa. Declararon que las recibían de cierta casa de Oviedo.

Registrada ésta se encontraron 1250 pesetas en billetes y 500 en plata. Fueron detenidos dos hombres y cinco mujeres.

ORIHUELA

La procesión de ayer

Ayer tarde se verificó la procesión llamada del Testamento, resultando verdaderamente imponente por su grandiosidad.

Miles de personas de Orihuela y su vege, acompañaron a la veneranda imagen de Nuestro Padre Jesús, desde Santa Justa a San Francisco (extramuros de esta ciudad).

El número de alumbrantes fué muy considerable.

Durante la procesión se dispararon innumerables voladores, tracas y bombas, habiendo llamado la atención del público, que prorrumpió en aplausos, las piezas presentadas por el señor Cánovas en la de Monserrate al paso de la procesión, que fueron iguales a las presentadas por dicho señor en la Exposición de Valencia, donde fué premiado con medalla de oro y diploma de honor.

Invención para la guerra

Desde hace varios días, se encuentra en la corte nuestro paisano don Enrique Ferrándiz y Carreras, autor de un nuevo modelo de granada para la artillería.

El señor Ferrándiz ha visitado en Madrid a importantes personalidades de la milicia y de la política, haciendo gestiones para la adquisición por parte del Gobierno de su invención.

Sabemos que el diputado por Orihuela marqués de Rafal y D. Luis Barcalá, han felicitado al señor Ferrándiz, ofreciéndole a él.

De su estancia en Madrid tenemos las mejores referencias.

Mucho celebraremos tenga un éxito feliz el invento de D. Enrique Ferrándiz.—18 Octubre.

TEATRO ROMEO

La dirección artística de este teatro, no disponiendo, por tener que debutar la compañía de los señores Palma-Reig, el próximo sábado en Córdoba, de tiempo material para celebrar algunas funciones populares y fuera de abono, ha acordado verificar dos extraordinarias con gran rebaja de precios, que tendrán lugar el miércoles y jueves, a las seis de la tarde.

En la primera, se pondrá en escena el drama «Don Alvaro ó la fuerza del sino».

LA EMIGRACION

En Cadix

En un vapor alemán marcharon a América muchísimos emigrantes.

Entre ellos va el jerezano Juan Lozano, que fué riquísimo, teniendo magníficas viñas.

La mayoría de los que marchan son campesinos.

VISTA DE UNA CAUSA

Contra unos socialistas

Bilbao 18 (7 n.)

En la Audiencia comenzó hoy la vista de una causa contra cinco socialistas caracterizados, acusados de un delito contra el ejercicio del culto por profanar de que el clero se incorporara al entierro de un albañil socialista.

El fiscal pide para uno ocho años y

ocho meses y para los restantes siete años.

La prueba testifical ha sido favorable para los procesados.

Por el piojo rojo ante los tribunales

Homicidio

Hoy comenzará a verse en esta Audiencia la causa por homicidio seguida contra José Tortosa.

El fiscal señor Felguera relata los hechos en la forma siguiente:

El día 4 de Octubre de 1908 estaban en un ventorrillo del caserío del Santo Angel, partido de la Alberca, el procesado José Tortosa y José Sánchez Pastor, cuando entró Juan Sánchez, hermano de este último, en compañía de dos amigos.

Bebieron una copa de vino cada uno de los tres, y después empezaron a hablar José Tortosa y Juan Sánchez, quienes disputaban sosteniendo cada cual que sus respectivas máquinas de fumar eran mejores y de más duración, acometiendo con este motivo el Tortosa a Sánchez con una navaja barbera y produciéndole una herida en el ombligo que le causó la muerte a los pocos momentos.

Celosos estos hechos como constitutivos de un delito de homicidio, sin circunstancias modificativas, y solicitó para el procesado, a quien señala como autor, la pena de once años, ocho meses y un día de reclusión temporal, accesorias, costas é indemnización de 3.000 pesetas.

La acusación privada, a cargo del letrado don Jesualdo Cañada y procurador don José Salvat, se muestran conformes con el fiscal.

La defensa, a cargo del letrado don Cefirio Pérez María y procurador don Vicente Pérez, solicita la absolución del procesado por considerar que ha ocurrido a su favor la extenuación 4.ª del art. 8.º del Código penal ó sea haber obrado en propia y legítima defensa.

M. Jover.

ALICANTE

BECERRADA BENÉFICA

La sociedad taurina «La Peña», para solemnizar las obras de reforma y ensanche del domicilio social, tuvo el buen acuerdo de organizar una becerrada benéfica con objeto de aumentar la suma recaudada para socorrer a las familias pobres de nuestros valientes soldados que pelean en África.

Ayer tuvo lugar el espectáculo en nuestro circo taurino, siendo la asistencia numerosísima, y predominando entre ella el bello sexo.

Era a voluntad del público el precio de entradas y localidades, habiéndose recaudado numerosos donativos que harán ascender a una buena suma el total de la recaudación.

Marcoa citarse el hermoso rasgo de los soldados de la Beneficencia, los cuales lucharon entre ellos una suscripción que alcanzó algunas pesetas.

Los españoles pañistas recompensaron esta generosidad de los soldados, obsequiándoles con una suculenta merienda.

El espectáculo resultó una fiesta tan hermosa como agradable, la mejor que hemos presenciado esta temporada en su clase, y acredita el buen acierto de sus iniciadores.

Se lidiaron cuatro toreros de la vacada de D. Julio Garrido, grandes y bien provistos de armamento, los cuales, a excepción del tercero que fué manzo, dejaron bien puesto el honor de la ganadería a que pertenecían.

Los matadores, José Encapés, Juan

Martín, Antonio Vicente y José Más, demostraron condiciones de buenos aficionados toreando de capa y de sauleta arduamente. Con el acero, despacharon pronto y bien, empleando dos pinchazos y cuatro estocadas para tumbar a sus enemigos. No emplean faenas análogas muchas de los más eminentes astros taurinos.

Entre los de supa se distinguió Vicente Torregrosa, quien lo mismo maneja los pinces que la puya, y de los banderilleros, sobresalieron Antonio Mira que colocó un buen par de poder a poder, Ricardo García y José Navarro.

Muy bien la presidencia, que corrió a cargo del gobernador civil señor Parada, el coronel del regimiento de la Princesa y el alcalde de esta capital.

El valiente diestro y distinguido escritor D. Enrique Vargas (Minuto), estuvo incansable en la dirección de la lidia, eficazmente secundado por los toreros «Confiterito» y «Guerrita».

Tan hermosa fiesta tuvo anoche un digno epílogo con el banquete celebrado en el Hotel Sampedro, que estuvo concurridísimo y al que motivo de salud me impidieron asistir.

Mi enhorabuena a la filantrópica sociedad taurina «La Peña».—18 Octubre.

LA REPRESION DE BARCELONA

En Francia

Petardo en una Catedral Madrid 18 (8 n.)

En la Catedral de Nancy estalló un petardo.

No hubo desgracias que lamentar. Los destrozos causados por la explosión fueron pequeños.

Entierro de un agente

En París se celebró el entierro del agente Duafrene, muerto por los manifestantes del miércoles último.

Presidieron el prefecto Lepine, el vicepresidente del Ayuntamiento de París y los representantes del embajador de España, de Fallieres y de Bland.

El embajador envió una magnífica corona.

El boicoteo

El sindicato «bockers» de Marsella ha acordado por una gran mayoría declarar el boicoteo a las mercancías españolas.

En Barcelona

Imposición de cruces

En el hospital militar de Barcelona se impusieron cruces a los soldados y clases que resultaron heridos durante la semana trágica de Julio.

Asistió el capitán general.

Esta tarde en la explanada de los cuarteles el capitán general impuso más cruces entre las tropas que se distinguieron durante los sucesos.

Consejo de guerra

En el cuartel Roger Lauria se celebró un Consejo de guerra contra Amaleo Mingullo, al que se le ocupó un revolver en la noche del 28 de Julio.

El fiscal retiró la acusación.

En Madrid

Los súbditos franceses

El Gobierno ha contestado a Francia que ningún súbdito francés ha sido fusilado en Melilla, aunque sí hay seis encarcelados.

Precauciones y retenciones

Ha llegado el regimiento de Castellón.

Subió formado por la calle de Alcalá en traje de marcha.

La gente comentaba la llegada de refuerzo.

Las órdenes dadas a los cuerpos son de adoptar algunas más precauciones que de costumbre.

Ayer y hoy hubo retenciones.

De Gijón

La protesta obrera Gijón 18 (8 n.)

Todas las sociedades obreras se reunieron en asamblea magna.

Acordaron celebrar un mitin y una manifestación y publicar un manifiesto, protestando del fusilamiento de Ferrer.

Recabarán el concurso de todos los radioles de Asturias con objeto de que los actos sean grandiosos.

VIDA RELIGIOSA

VILA Y ALUMBRADO.—Día 20, en San Nicolás.

SANTORAL.—Día 20, San Caprasio, San Juan Cancio y Santa Irene, virgen y mártir.

TORREVIEJA

Compañía de aficionados

A fuerza de constancia y a impulsos de un entusiasmo cada vez más ardiente, ha podido organizarse al fin una selecta compañía de aficionados en la que figuran jóvenes distinguidos que revelan notables aptitudes para el arte de Talía, y que han sido aplaudidos muchas veces, algunos de ellos no sólo en el teatro de esta localidad, sino también en otros de relativa importancia.

Con gran interés se están ensayando obras escogidas, y en breve, el público torreviejano que mira con verdadera simpatía los laudables trabajos de sus jóvenes paisanos que de tal modo reusitan el amor al arte, podrá admirar y aplaudir la difícil labor escénica de la compañía mencionada.

Reciban por adelantado nuestro más sincero y cariñoso aplauso de admiración y simpatía.

The Satsnelas

Anoche hicieron su despedida en el Teatro Circo los transformistas fantásticos The Satsnelas.

Fueron muy aplaudidas las películas del cine, que resultaron bonitas y cómicas.

Se anuncian notables números de variedades y de películas.

Edicto del alcalde

El alcalde ha publicado un edicto prohibiendo terminantemente la matanza de cabras.

Telegrama de Marina

La Junta del Hospital ha recibido un telegrama de Marina agradeciendo el donativo hecho a los soldados de la campaña de Melilla.—18 Octubre.

BOLSA

(POR TELÉGRAFO) Madrid 18 (8:30 a.)

Interior... 85'00

Ext. ... 85'25

Amortizables... 00'00

Banco... 100'95

Editorial de España, fundador... 458'00

Editorial de España, fundador... 600'00

Banco de Cartagena... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

Banco de España... 000'00

FOLLETO DE EL LIBERAL. (18)

CAROLINA INVERNIZIO

CORAZON DE MADRE

bien creo que sea el tío Pompeyo la causa del disgusto.

Elena no respondió y Adolfo continuó con un suspiro:

—El tío Pompeyo y mi padre no siguen el camino recto y cometen locuras inexplicables a su edad. El tío Pompeyo ha hecho mal en no crear una familia y en perder la salud y el patrimonio con criaturas indignas del nombre de mujer; mi padre se quedó viudo muy joven y si no se abandona a las desastrosas locuras de antes, no se ha enmendado aun por completo ni piensa que es abuelo y ya tiene los cabellos blancos. A mí no me toca dirigirles reconveniones, porque en su locura ha tenido al menos el buen sentido de no derrochar la herencia de mi pobre mamá; pero me parece que de la suya le debe quedar bien poco.

Elena rió falsa y ruidosamente.

—Cuando la haya consumido del todo—dijo—se enmendará. Y en cuanto el tío Pompeyo, soy también de tu parecer. Quizás habrá tenido algunas palabras con su hermano, porque sus intereses están ligados y la ruina de uno sería del otro; mi padre se habrá disgustado con la escena ocurrida, porque ama tiernamente al tío Pompeyo, y mi madre, como es natural, habrá to-

mado parte en el disgusto de mi padre. Sí, sí, tú tienes razón; lo has adivinado.

Esforzándose en hacer creer a su marido lo que sabía que era una mentira, le parecía a Elena que tranquilizaba su propia conciencia.

Pero no podía alejar de su mente la conversación que había tenido con su madre y siempre se hacía el mismo razonamiento.

Marcela no corría ningún peligro, porque su marido la sabía todo, mientras que si Adolfo lo descubra hubiera sido capaz de matarla, no prestando fe a la inocencia de su pasado idilio.

Así, pues, hubiera sido una locura impedir realizar a su madre cuanto había ideado para un caso de peligro.

¿Pero era verdad que aquellas cartas habían sido robadas? ¿Con qué objeto lo habían hecho? ¿Amadeo había revelado a otros el secreto de sus amores, añadiendo quizás algo que no fuese cierto? ¿Su secreto estaba en las manos de algún miserable que quería aprovecharse de él?

Quizás si Amadeo no hubiese muerto habría intentado alguna venganza.

Y las más injustas y orueles suposiciones acudían a su mente contra el infeliz.

Marcela había ocultado a su hija la existencia de aquel hijo de Amadeo, nacido de sus relaciones con la estudiante alemana.

Sólo la había dicho que el moribundo la llamaba para darle el último adiós y devolverle sus cartas.

Elena le interrogó sobre el significado de aquellas frases de la carta del estudiante: «quiero confesarle un secreto del cual depende la vida de un niño.»

Marcela, para no turbarla más aún, la había

contestado que aquello era un pretexto para que no faltase a la cita.

Así, Elena ignoraba un secreto que se le conocía.

La joven condesa no podía menos que encontrar sublime la conducta de su madre.

Pero se decía que también ella hubiese hecho lo mismo por salvar el honor de su hija.

Encontraba imprudente que Marcela hubiera garantizado a Adolfo un inocencia sin antes haberla interrogado.

Quizás si le hubiese preguntado el estado de su corazón, se lo hubiera confesado a Adolfo, el cual se hubiera casado lo mismo, porque estaba enamorado de ella.

Así, poco a poco, Elena llegaba hasta el punto de acusar casi a su madre, de hacerla responsable de cuanto había ocurrido y de encontrar natural que, en caso necesario, se sacrificase por ella.

En cuanto a su padre, si algo le dijese, ya se defendería para reconquistar enteramente su afecto.

Espeulando de tal modo sobre la imprudencia de su madre y sobre la ternura de su padre, Elena, a pesar de la sacudida experimentada en aquel día, abrazó tiernamente a Leticia y se acostó al lado de su marido, durmiendo tranquila toda la noche.

Terminaba el mes de Julio.

En la terraza de una elegante y rica quinta, poco distante de Chiomonte, una joven estaba tendida en una otomana, admirando en silencio

el magnífico panorama, tan lleno de dulzura y encanto en aquel lugar y en aquella estación.

La joven llevaba un traje de osea, azul, bordado de plata.

Una masa de abellos de un color castaño claro, cogidos por un nudo detrás de la nuca y adornados con algunos alfileres de oro, daban realce a su fisonomía. Sus grandes ojos claros, rodeados de cejas negras, tenían una mirada lánguida, extasiada; en sus sanguíneos labios vagaba una sonrisa ligeramente irónica.

Todo, en fin, respiraba en su abandono la voluptuosidad, y en su indiferencia, la provocación.

Sentada en otra poltrona, cerca de ella, devorándola con la mirada, había un hombre de unos cincuenta años, casi obeso,

El suplicatorio de Sol y Ortega

Como dijimos oportunamente por telegrama, se ha leído en el Senado el suplicatorio para procesar al señor Sol y Ortega.

CARTERA DE MURCIA

En la pasada semana se han despedido en este benéfico establecimiento 530 raciones de comida y 358 de pan y para los niños de la sala maternal 48 raciones de comida y 48 de pan.

TIPOS NINGOS DE JEREZ. MISA

La Audiencia provincial de Murcia anuncia la vacante de una plaza de oficial segundo de sala.

EL COLEGIO FRANCÉS

de la Facultad de Medicina de París Doctor Augusto Nicolás, plaza de Julián Roca 5, en Murcia, se ha de curar gracias a su tratamiento especial y vegetal, a la señorita María Altaga Alcazar, en Aljezur, que veía padeciendo en los ojos una enfermedad reputada incurable.

GUAYACOSE

Guayacol-Somatose líquida cura tos y afecciones pulmonares

Un robo

El vecino de San Benito, Antonio Martínez, que es un modesto labrador de aquel partido, dejó anoche su cosecha de pimiento al aire libre y en condiciones de que si llovía no se perjudicara dicho producto que estaba destinado para la molinera.

TELEGRAMAS DE BEJARANO

(SERVICIO DIRECTO DE MELILLA)

La acción de ayer

Relato detallado Melilla 18 (12 n.)

Se conocen nuevos poseedores de la acción libra de ayer.

Cumpliendo las órdenes del general en jefe, a las ocho de la mañana ascendió el globo «Reina Victoria» para reconocer el monte Taxuda.

Se ha publicado la relación de los aspirantes a ordenanzas del cuerpo de vigilancia que han sido aprobados en los exámenes últimos.

Hay cuarenta plazas vacantes, de las que corresponden a Murcia dos.

El conductor notó la presencia del automóvil y detuvo, el tranvía, pero el otro coche no pudo hacerle mismo por efecto de su velocidad ó de ir enjeteado en los rails, dando un tremendo topetazo con el tranvía.

El suceso de los viajeros de ambos vehículos ha sido grande.

La plataforma del tranvía ha quedado destruida y el conductor herido en una mano.

Han acudido a prestar auxilio algunos vecinos y dependientes de las autoridades.

El automóvil, en el que iba su dueño don Miguel Zapata, no ha sufrido desperfecto alguno.

La cosecha de este pobre labrador ascendería a unos cinco arrobas, cuya pérdida le representa una ruina.

Sería un buen servicio el que prestara la guardia civil si descubriera al autor y recuperara el pimiento robado.

La Dirección general ha autorizado a la sociedad anónima eléctrica La Cruz y las Maravillas, de Caravaca, para establecer en dicha ciudad una línea telefónica de carácter particular.

El comandante del puesto de la guardia civil de Portmán ha sido agredido por un sujeto de malos antecedentes llamado Fernando Franco Fernández (a) Perdiz, que disparó un arma, contestando de la fuerza haciendo fuego.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias, siendo reducido a la obediencia el Fernando Franco.

El teniente de la línea instruye el oportuno sumario.

La hiperclorhidria ó acidez del estómago, dolencia del mismo, vómitos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica, se curan tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Se ha publicado la relación de los aspirantes a ordenanzas del cuerpo de vigilancia que han sido aprobados en los exámenes últimos.

Hay cuarenta plazas vacantes, de las que corresponden a Murcia dos.

TRANVIAS Y AUTOMOVILES

Un choque

Esta mañana ha chocado un automóvil con el tranvía, en la carretera del Palmar, al pasar por el camino de Aljucer.

Según referencias de algunos vecinos, el automóvil llevaba una velocidad extraordinaria y circulaba por los rails del tranvía.

El conductor notó la presencia del automóvil y detuvo, el tranvía, pero el otro coche no pudo hacerle mismo por efecto de su velocidad ó de ir enjeteado en los rails, dando un tremendo topetazo con el tranvía.

El suceso de los viajeros de ambos vehículos ha sido grande.

La plataforma del tranvía ha quedado destruida y el conductor herido en una mano.

Han acudido a prestar auxilio algunos vecinos y dependientes de las autoridades.

El automóvil, en el que iba su dueño don Miguel Zapata, no ha sufrido desperfecto alguno.

Melilla

(Por telegrama)

(De la edición anterior)

Movimiento de barcos

Melilla 18 (5 t.)

Dicen de Melilla que el «Osado», el «Pinzón» y el «Lobo», regresarán al puerto.

Ayer la lancha «C. Ortega» fue foguó a los moros que se hostilizaban en las cercanías de Nador.

Pretensiones de este que

Melilla 18 (8 n.)

Los confidentes hechos a las tropas de Melilla, aseguraban que grupos de la kera pretendían atacar las posiciones que ocupa la división del general Sotomayor.

Del reconocimiento de ayer

Durante el primer día de ayer los moros, irritadísimos por las cargas bajas que les hacía la metralla de nuestros cañones, atacaron a la soldado cuando se replegaron, cayendo a montones bajo el fuego que les hacía el regimiento de León por descargas cerradas hechas a rodillo en tierra.

Ataque nocturno

Durante la noche los moros atacaron las trincheras ocupadas por los regimientos del Rey y León, sufriendo el horroroso fuego que se les hacía desde Taulima por el cañón derecho.

En esta encaramada las pérdidas de los moros han debido ser enormes.

Ligero ataque

Algunos grupos pequeños hostilizaron débilmente la posición de Tafarat de Berfizar, pero no hubo novedad.

La prensa alemana

Despachos de París dicen que los periódicos alemanes reproducen los informes de Täger y Fez sobre la concesión de Maiky Hafid de las minas del Rif a una sociedad alemana.

Además publican referencias oficiosas y declaraciones de significadas personalidades, autorizándoles a dementir rotundamente la noticia de tal concesión.

Como testigos asistieron los señores D. Joaquín y D. Diego Fontes, el señor marqués de Ordoño y D. Jerónimo Ruiz.

Los nuevos esposos, a los que deseamos todo género de felicidades, han marchado a sus posesiones del campo.

Los señores médicos que han estado en Vichy, afirman que las aguas que manan calientes en el manantial se descomponen embotelladas, y que a domicilio, sólo con fuentes frías (2) como las de «Saint-Louis», se logra la curación del Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

En esta mañana cuando se ha levantado, se ha visto sorprendido con la completa desaparición del mismo, ignorando quien pueda ser el autor del hecho.

Todas estas fuerzas iban mandadas por el general Aguilera.

Conoció la situación del enemigo, la artillería rompió el fuego a mil seiscientos metros de distancia.

Los efectos fueron destructores para un aduar que se encontraba en poblamiento de moros.

La batida duró cuatro horas.

Inmediatamente se inició el repliegue.

Se había avanzado a más de cuatro kilómetros.

La retirada se inició con perfectísimo orden por creacionamiento y sin que nuestras tropas sufrieran bajas.

Al rebasar las chumbras la primera sección de la compañía que iba a la vanguardia, se recibió orden de flaquear la derecha.

En aquel momento cayó herido uno de nuestros soldados.

Como el campo que se ofrecía a la vista estaba limitado por las chumbras, se ordenó que un sargento y dos tiradores subiesen al techo de una casa moruna que allí se levanta.

Se tomó como base para comunicar noticias.

En el momento de subir empezó el fuego enemigo.

Cuando arrojó la compañía con descargas cerradas.

El sargento cayó herido en la pierna derecha.

El soldado que ascendió a retirar al sargento cayó mortalmente herido en la sien junto al sargento.

Además quedaron heridos otros cuatro soldados.

El comandante Perinat, que inspeccionaba la guerrilla, tenía para los soldados frases de felicitación entusiasta por el heroico comportamiento.

Cuando así animaba a las tropas con el justo elogio, cayó herido por dos balazos.

Uno le alcanzó en la mano derecha. El otro en el costado.

Murió al poco tiempo.

La retirada se efectuó hacia la derecha para ampararse bajo el fuego de la batería de cañones Saint Chamont.

La vanguardia se replegó fuertemente admirablemente atinada al mando del teniente. —Bejarano.

(De esta edición)

Los heridos de Nador. —Entierro de Perinat

Melilla 19 (15 m.)

Los heridos que resultaron ayer en el combate de Nador, han sido trasladados en el Hospital del barrio del Buen Acuerdo.

El oficial del regimiento del Rey, don Francisco Ruiz Santella, se halla gravísimo.

Tiene las rodillas atravesadas por una bala.

El médico del mismo regimiento, don Manuel Bastos, recibió un balazo cuando heridos.

Se negó a venir a la plaza, curándose en Nador.

El entierro del comandante Perinat, el presidente Arizón y del Real. Aquí pronunció sentidas frases en el cementerio, elogiando al finado.

Des compañías de África, mandadas por el coronel Arco le tributaron honores.

Ataque rechazado

Los moros, después del combate de ayer, permanecieron ocultos en las chumbras y cerca de las casas de los campamentos.

Algunos se despojaron de las chababas para no ser vistos.

Las fuerzas las rechazaron bruscamente, causándoles grandes bajas, pues muchos llegaron hasta cerca de las arazadas.

Los cantineros que el ruido causaba, se emborracharon marchando por Mar Chico.

Cañones. —El cañón V. —A. —

Esta mañana las baterías de El Had cañonaron grupos de moros que avanzaban en por acción a la variante derecha del Gurgul.

Seis crés contagiosos de Abucomas, que vienen a saquear la harka.

El «Carlos V» ascendió a bombardear la costa de Tres Perlas.

En la orden de la plaza de hoy se publican las recompensas por los combates del 23 de Julio.

DESDE MELILLA

Avance del ferrocarril

Melilla 18 (11'45 n.)

(Urgente.)

Hoy llegó por vez primera más allá de la caseta, el ferrocarril minero.

Condujo a los moros y españoles que trabajan en la prolongación de la vía tercera a la caseta.

En las afueras del barrio de Triana esperaban el tren grupos de moros que solicitaron empleo en las obras del ferrocarril.

No lo consiguieron porque carecían del oportuno salvo-conducto.

El «Carlos V»

Esta madrugada salió el «Carlos V» con dirección a Cabo Negro, en los jorjos de la desembocadura del río Quest.

Hogueras en el Gurgul

Anoche se vieron hogueras hacia la parte Oeste del Gurgul.

El campamento de Sotomayor estuvo toda la noche sobre las armas saqueando el ataque del enemigo.

Desde la plaza se le envió noticia telegráfica y se le prevenía que extremara la vigilancia en el zoco El Hach donde campan los regimientos de Barger y dos compañías del Príncipe.

Cuadros fotográficos

El Estado mayor elogio grandemente el cuadro fotográfico que en las inmediaciones de Taxuda y caminos de Beidubuff se hizo ayer desde la barquilla del globo Reina Victoria, durante su ascensión en las horas de oscuridad.

La harka

La harka quedó bastante quebrantada en el combate de ayer, pero ha recibido un considerable refuerzo.

Después de las noticias

Una vez terminada la pasuca oída de tres días, que signifió Ramadam moro, los rebeldes se aprestan sin duda a la harka, indiciéndose las hogueras vistas durante la pasada noche en diversos lugares de Beidubuff.

Para la salida ayer de los combatientes al Gurgul y el hecho de acercarse a las alambardas, arcos que no habían llevado a cabo sino concurran con un grueso refuerzo.

Para de diez mil el número de combatientes enemigo que hay en aquel terreno.

Envoy de heridos

Llegó a la plaza sin novedad un convoy de heridos en el combate de ayer.

El discurso

El distinguido compañero Leopoldo Bojórquez está en Nador. —Galves.

El discurso de Moret

JUICIOS Y COMENTARIOS

(POR TELEGRAMA)

Gobierno intermedio

Madrid 19 (15 m.)

Los comentarios al discurso de Moret han sido diversos.

Como siempre, el jefe de los liberales estuvo elemento.

La tribuna diplomática estaba llena de representantes extranjeros que seguían atentamente el discurso, especialmente de Barcelona que la hizo Moret en vibrantes párrafos descriptivos que se acogieron con estruendosos aplausos de los liberales.

La afirmación de que el Gobierno ha perdido el contacto con el país y que no puede ya recobrar su confianza, se acogió con señales de asentimiento por todas las minorías.

El discurso lo continuó con gran acritud, no entregándose a calurosas y vehementes demostraciones.

La mayoría estuvo muy reposada. Al terminar, los elementos demócratas desfilan que Moret había pagado poco, aunque los golpes que había dado la voz criteria.

Algunos liberales lo aplaudían, aunque decían que creían que su jefe había una sensación más energética de los sucesos del Gobierno y reclamaría el poder para el partido liberal.

Los demócratas y republicanos criticaban igualmente que debían sustentarse con mayor energía los cargos contra el Gobierno.

Los ministeriales elogiaban el guiso demócrata de Moret.

En general, se afirmaba que Moret opone la formación de otro Gobierno conservador que acaba con la guerra y liquidó la campaña.

Respecto de este extremo, entre las frases de Moret pudo permitirse con alguna libertad una confidencia de sus ideas expresadas con las indicaciones de Moret.

Pronto se rompió el final del discurso, en el que decía que Maura su proceso de la política de Bertrán y aseguraba que él continuaba representando a la opinión.

En resumen de la sesión.

Definiciones sensacionales

Hay habladuría en Gurgul y en el Gurgul. Carabaja

Carabaja asegura hoy que en el debate había declaraciones que están llamadas a producir gran sensación.

Tamores de huelga

Parece que se hacen en Madrid trabajos para realizar una huelga de protesta contra el Gobierno.

A esto obedecen las precauciones militares que se han adoptado.

«El País»

Madrid 19 (12 t.)

Titula su fondo «El discurso de Moret».

Dice que fué notable, razonable, claro é inspirado en un criterio expansivo y liberal, y que Maura no acertó a vindicarse de las acusaciones.

Hece constar que en todos los movimientos populares se ha demostrado que existen dos odios: contra los jesuitas y contra los conuencos.

En todas las comunicaciones y catástrofes hay desastrosos que aprovechan la confusión para saquear y robar.

Condonable es el hecho, pero hay que reconocer que Barcelona no ha sido el Monto de Piedra de Jerez.

Más bárbaro que el incendio por la plaza inculta, es la enajenación de cuadros y objetos artísticos, siendo

Herniados, Quebrados, Lead

El reputado ortopedista de Barcelona, D. Luis G. Torrent, con el humanitarismo fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en MURCIA únicamente el domingo 24 en el Hotel Patrón, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen daño, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Consultad siempre a dicho especialista. No dejéis de visitarlo y tomad presente que únicamente el día 24 de este mes está en Murcia en el Hotel Patrón.

NOTA.—Dicho especialista estará también en Loran, el 25, Fonda del Universo; en Orihuela, el 26, Fonda España; en Alicante el 27, Hotel Bosisio, y en Villanar, el 28, Fonda del Alecyano.—Consultas gratis.—Talleres y consultorio en Barcelona, Unión, 13.

incierto que se quejaban en Barcelona.

Las declaraciones de Sol y Ortega a raíz de los sucesos, que en lo más honroso de la trágica semana, exhibieron el objeto de las miras al abrir los conventos y alzar el velo de la violencia de sepulturas.

También desmintió que el movimiento fuera separatista.

De todo tuvo un elevado juicio Moret, si bien achacaba de manera censuradora al procedimiento y a la dureza en las penas.

Sobre esto y adición de delaciones y señalizaciones, abuso de incomunicación, extrañamientos, y clausura de escuelas, hay que hablar más.

El discurso de Moret fué una síntesis digna del debate, que deba acabar en un momento de la actual situación política perturbadora, imposibilitada de restablecer la normalidad indispensable para la vida de la patria.

Todos los exministros liberales y algunos conservadores felicitaron a Moret al terminar su discurso.

Primo le dió las gracias por las referencias que hizo él al tratar de la división reforzada.

La personalidad—decía—no milita en ningún partido. Si después del debate, Maura intenta la sustitución de personas, la solución será rápida.

Ante el país, Clero y Linares necesitan sustituir; Maura, ante Europa que le es responsable de la imprevisión, debe abandonar el poder.

Otras señalizaciones ahora serían más de orden y tiempo.

Maura lo sabe y Moret también.

Tan segura se creía la crisis anoche que muchos periodistas fueron a la puerta de Palacio a esperar la llegada de Maura, el que no salió de su casa, donde tuvo una larga conferencia con Sampedro.

Los comentaristas decían que la visita que hizo Moret ayer mañana a Palacio, hacía presumir que el debate planteado por la tarde era valor entoldido.

El «ABC»

Elogia el discurso de Moret que dice fué oportuno, gubernamental, duro al censurar al Gobierno por sus impresiones y debilidades.

«El Imparcial»

Titula un artículo de fondo «Notas del debate. La primera jornada».

Recoga las manifestaciones categóricas que hizo Moret en su discurso de ayer en el Congreso, que constituyen la esencia de lo dicho por el jefe de los liberales.

Señala las circunstancias de que el actual Gobierno está desatado por los conservadores como Sánchez Toca, por los partidos desde el liberal al socialista y por la campaña de la prensa extranjera, cuyos órganos más mesurados lo consideran incompatible con la esencia del derecho moderno.

Las manifestaciones de más de cincuenta grandes ciudades contra Maura que ha quebrantado la solidaridad del espíritu europeo entregándose a las más exageradas vehemencias de la nación.

Por si algo faltaba, Moret que decía que había llegado a los mayores extremos de benevolencia con respecto a Maura afirma que el Gobierno actual no puede continuar porque significa un riesgo para la patria y para las instituciones fundamentales.

Maura al contactar afianza el banco azul, pero si la conciencia nacional no halla satisfacción dentro del actual régimen, tomará otros derroteros y suya se precipitará por desmoronarse por sí mismo.

En medio de sus arrogancias Maura ha confesado su fracaso en Cataluña. «¡Ahí es vado! Su política catalana es toda su política».

A ella escribió su popularidad, su amor a España y la dignidad de la corona y ahora reconoce su fracaso y sigue gobernando. ¿Puede ser eso?

Las gallardías de antes se han trocado en humildades lamulonas, en un vivir, si esto es vivir, con vilipendio.

No nos explicamos que en esta situación se puedan ocultar a su fantasía de retórico las escenas de la estación de Atocha, los incidentes de que fué testigo en Barcelona, las tragedias del Barriano del Lobo, los ramordimientos por los horrores de Barcelona.

De cuanto trajo a la política solo la queda a Maura la significación que le dió Sampedro en 1893 cuando discutiendo la reforma de que es autor como ministro de Ultramar con Sargentta el señor Maura decía:

«Porque en virtud de mis planes parece que va a hundirse y a alterarse el sistema psiquiátrico».

Y le contestaba Sampedro: «Su señoría lo altera todo».

La verdad. Sampedro manchó la frente de su futuro jefe con ese estigma histórico que es lo único que le queda al honroso caudal.

Cuba hundiese.

El sistema psiquiátrico aún permanece, pero como le des miembros y tiempo, solo quedará memoria de la gran máquina del universo.

Si resucitase Silvela vendría en punto de juzgar que sus bromas de sobremesa se hallaban trocadas en profecías.

LA HERNIA

El gran especialista de París Sr. A. CLAVERIE de paso en MURCIA

Tenemos un verdadero placer en recordar a nuestros lectores de ambos sexos que sufren de hernias, estuercos, descensos, rotaciones ó devoluciones de los órganos, etc., que se encuentra entre nosotros el gran especialista de París Sr. A. CLAVERIE, proveedor del Ejército y de la Marina de Francia, de las grandes Administraciones del Estado, etc.

Sus maravillosos Aparatos neumáticos sin resortes, perfeccionados, son los únicos que se amoldan admirablemente al cuerpo, sin moverse nunca y sin causar la menor molestia ni aun a los que ejercen trabajos penosos.

Creemos pues que es para nosotros un deber aconsejar a cuantos sufren que aprovechen la visita de dicho eminente práctico para exponerle sus dolencias.

El Sr. CLAVERIE recibirá de 9 de la mañana a 5 de la tarde en MURCIA, Miércoles 20 y Jueves 21 de Octubre, Hotel Universal.

Cinturas ventrales perfeccionadas CLAVERIE, para todas las devoluciones de los órganos de la mujer.

Colegio de S. Juan Bautista

Santa Catalina. —Murcia

Además de la primera y segunda enseñanza que se viene dando en este acreditado establecimiento, desde primero de Noviembre habrá clases especiales para

sordo-mudos y ciegos

por un competente profesor, que lo ha sido de esta especialidad, en Madrid, Sevilla, Málaga, Zaragoza y otras capitales. Enseñanza primaria completa, admitiéndose internos y externos, de Murcia y la región.

Diario DE Avisos De Murcia

AMA DE CRIA. - Para su casa, de 23 años de edad, lecho de 4 meses. Razón: Pasa la medista, calle de Madre de Dios...

ANTIGUA FABRICA DE PAN A cargo del conocido maestro madrileño José Rodríguez...

Comp. Cartagenera de NAVEGACION Vapor frutero SAN LEANDRO...

VIVEROS de alimentos. - 40.000 se venden, a 25 céntimos de peso uno, a elegir de 1 y 5 verduros...

Vapor frutero SAN FULGENCIO - Cargará en Cartagena para Londres y Amberes el 29 de Octubre...

TARTANA de 4 asientos, se vende. Razón: Posada de San Antonio.

De Torrevieja INTERESANTE a los labradores y dueños de Bodegas...

Quiere V. anunciar? Pues por 5 pesetas, 30 días, en esta sección, puede satisfacer su deseo...

Lleva más de treinta años de práctica en Bodegas de Málaga, siendo bastante conocida su aptitud en los campos de Murcia y Alicante...

alquilan dos casas hornos: una, calle de Segura n.º 17, y otro en la de Proclamación sin n.º...

Los encargos se hacen directamente a esta Administración. 3 Pesetas

Do Cieza A las personas de discreto y gusto. - Se vende un precioso loro del Paraguay...

ESQUELAS - DE - DEFUNCIONES, FUNERAL Y ANIVERSARIO - Se admiten estas esquelas para la sección Diario de Avisos al precio de

ACADEMIA RIVERA Principio Alfonso, 68. - Murcia. - Preparación de matemáticas, idiomas y dibujo para ingreso en academias militares...

Los señores pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase hallarán en los quince magníficos trasatlánticos que hacen los servicios del Mediterráneo...

LA TOS Cualquiera que sea su origen se alivia SIEMPRE INSTANTANEAMENTE con el empleo de las PASTILLAS VALDA antisépticas. Este PRODIGIOSO REMEDIO es incomparable para la cura radical de los RESFRIADOS, Dolores de GARGANTA, LARINGITIS recientes ó crónicas, CATARROS cerebrales, BRONQUITIS agudas ó crónicas, CATARROS pulmonares, Gripes, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, etc.

De Lorca P. GINALDEZ Cirujano Dentista Premiado en las Exposiciones de Higiene de 1902, en París con medalla de oro y en Londres con el Gran Premio. Posada Herrera, 13, Lorca. En Aguilas los miércoles de cada semana, Conde Aranda, 31.

EL ALBUM DE LA GUERRA DE MELILLA CUADERNO 2.º 25 FOTOGRAFIAS 25 CENTIMOS

Hey se publicará el segundo cuaderno de EL ALBUM DE LA GUERRA DE MELILLA, conteniendo las siguientes fotografías:

El heroico capitán Sr. López Ochoa, que tan brillante comportamiento ha tenido en la campaña, junto a la bandera del Cuartel general. Familias hebreas de los alrededores de Melilla disponiéndose a embarcar para Orán...

Una esquila ó anuncio que se publique un solo día en EL LIBERAL en Murcia, equivale á diez ó más días en cualquier periódico local ó regional.

A LOS ANUNCIANTES Para que los señores anunciantes puedan calcular la importancia de propaganda en EL LIBERAL de Murcia, dividimos por líneas la circulación del periódico en toda la región...

Circulación de EL LIBERAL de Murcia, término medio fijo diario:

Table with 2 columns: Linea and Ejemplares. Capital (suscripción y venta) 5.000, Linea de Cartagena 3.900, Linea de Alicante 4.300, Linea de Lorca-Baza-Almería 2.300, Linea de Murcia-Albacete-Madrid 1.300.

No incluimos los ejemplares gratis y cambios, ateniéndonos solo á los números de pago. Los señores anunciantes no extrañarán, pues, lo que venimos diciendo:

Que una esquila ó anuncio que se publique un solo día en EL LIBERAL de Murcia, equivale á diez ó más días en cualquier periódico local ó regional.

Compagnie Générale Transatlantique Vapores - carros - tranvías Servicio fijo y rápido entre los puertos de Cartagena á Orán, Marsella, y vice-versa.

Table for Ferrocarriles: COMPANIA DE V. A. Y. A. De Jumilla-Yecla-Villavieja y vice-versa. Itinerary table with columns for Carro, Hora, Salida, Llegada.

Table for Ferrocarriles: COMPAÑIA ANDALUZE DE ALICANTE A MURCIA Y VICIVERSA. Itinerary table with columns for Carro, Hora, Salida, Llegada.

Table for Ferrocarriles: Compañía de M. Z. A. De Madrid-Alcázar-Chinchilla á Cartagena y á Alicante. Itinerary table with columns for ESTACIONES, CORREO, MIXTO, MIBRO, COLETO.

Table for Ferrocarriles: SERVICIOS DE CORREOS Central de Murcia. Detalle de salidas de las expediciones desde la Oficina Central de Correos de Murcia, para los trenes correspondientes.